












Des herbes, pas 
si « MAUVAISES »
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Dans nos jardins comme à la ville, les « mau-
vaises herbes » sont ces plantes mal aimées... 
Celles qui s’opposent à nos projets de jardin, 
celles qui repoussent infatigablement en dé-
pit de nos eff orts. Pourtant, certaines ont des 
atouts et vertus méconnus...

- LE PISSENLIT :
Le pissenlit, fl eurissant en avril, mai 
et octobre, est une incroyable res-
source de pollen pour les butineurs. 
De plus, c’est une plante comestible, idéale en 
salade. Elle possède des atouts santé (dépura-
tive, diurétique, laxative et revitalisante) et est 
utile à votre jardin. En laissant fermenter 1kg de 
pissenlits avec racines dans 10 l d’eau une se-
maine durant, vous obtiendrez une eau d’arro-
sage stimulante pour vos plantes et votre sol !

- L’ORTIE :
Évidemment, l’ortie... ça pique... Et 
ceux d’entre nous qui ont grandi à la 
campagne en gardent des souvenirs 
impérissables ! Pour autant, cette plante fl euris-
sant de juin à septembre est très utile. 1 kilo mé-
langé à 10 l d’eau pendant 12 heures constitue, 
fi ltré, un purin répulsif contre pucerons et 

acariens. Macéré plus longtemps et sans fi ltrage, 
c’est un stimulateur de croissance pour jeunes 
plants. De plus, elle apporte du pollen aux in-
sectes et vitamines A, C et fer à nos assiettes !

- LE PLANTAIN :
Une vraie plante médicinale ! Frottée 
sur les piqûres d’insectes, ses feuilles 
calment la douleur. Infusée et fi ltrée, elle 
calme la toux et favorise l’expectoration.

6

sur les piqûres d’insectes, ses feuilles 
calment la douleur. Infusée et fi ltrée, elle 
calme la toux et favorise l’expectoration.

impérissables ! Pour autant, cette plante fl euris-
sant de juin à septembre est très utile. 1 kilo mé-

�/�O���V�‹�§�2�O�i���Y�•�X�a���"
�0�W�7�O���‘�Z���J�&���‹�œ�L�¡�B�O�����5�H�a��

�P�‹�¦�Y�‹�L�?�H�a���1�‘�•�)�H�a���8�O��
�)�U�8�”�£���Ž�2�‘�Q�b���S�D�a���M�›�¦�8�O��

�”�U�‹�Q�+�O���H�V�¤�–�7�O�����/�H��
�•���P�j�x�1�‘�•�E�|�O�R�”�2�O���Ž���H�V�b���¦�8�O��

�V�Ž�2�‘�Q�*�O���¡�¦�T���H���7�W�7�O���Ô�@�”��
�–�œ�C�‘�Q�@���O���H�L���Z���M�›�‹�S� �>�‘�Q�•�>�O��

�Œ���›�2�‘�¦�g���5�H�a���+�Ô�¤�¢�¦�–�>�O����
�3�•�¦�U�¡�X�•�T �����•�™�X�W�í�b�����8�O���S�D�a��

�‹�S� �>�‘�Q�•�>�O���Œ���5�H�a��
�‹�S� �>�Ô�Ž�2�‘�`���"



Ce livret vous est off ert par la 
Mairie d’Ondres.
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Zéro phyto...
DANS VOTRE JARDIN !
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Bien souvent, en utilisant des phytosanitaires, le 
jardinier occasionne davantage de problèmes 
qu’il ne crée de solutions, ces produits entrainant 
pollution de l’eau, toxicité pour les auxiliaires (al-
liés du jardinier), fragilisation de la terre, etc.

Voici quelques réfl exes, simples, économiques et 
pratiques, à acquérir pour un jardin zéro phyto :

- Adaptez vos cultures ou plants aux spécifi cités 
de votre sol, et non l’inverse.

- Couvrez systématiquement votre sol d’un pail-
lage (restes de tontes, déchets broyés du jardin, 
feuilles mortes, écorces, paille...).

- Pensez à changer régulièrement de cultures 
légumières.

- Créez un cadre de vie agréable aux auxiliaires 
utiles à votre jardin (haies fl euries, fl eurs en 
toutes saisons...).

- Si vous arrachez vos mauvaises herbes, 
pensez à profi ter de leurs pouvoirs (stimulants 
de pousse, éloignement des pucerons, etc.).

- Pour éviter ravageurs et maladies, évitez 
absolument certaines associations potagères : 
choux dans les fraisiers, persil près de la laitue, 
haricots près de betteraves, tomates près de 
pommes de terre et haricots.

Retrouvez bientôt un livret complet de conseils 
pratiques pour votre jardin zéro phyto !

- Créez un cadre de vie agréable aux auxiliaires 


